
!看得见"拉煤工人
秦 川

! ! ! !今年是著名表演艺术家于是之

诞辰 !"周年!日前读到剧评家童道

明透露出的一个细节!不胜感慨"童

道明说# 上世纪 #"年代末 !"年代

初!是之老师约我聊天!经常约在紫

竹院公园"有一次我们聊到了中午!

于是之老师说#$走! 到我家吃涮羊

肉% &我们就往他家里去" 经过紫竹

桥时!他在桥上站住了!指着桥下南

侧的一棵大槐树!说#'你看!这棵大

槐树有两三百年的树龄了! 可以想

象一下!当年拉煤的工人!从门头沟

往北京城送煤!他们到了这棵树下!

一定会歇歇脚的" &说完!还默默面

对大树站了一会儿"

短短几句话!并无铺陈!却极有

画面感(也无煽情!却让人迅速带入

其中"于是之是表演艺术家!这个名

号当然与表演功力和艺术才华有

关!除此之外呢)假如他的艺术人生

不是根植大地!眼中'有人&!是不可

能'看得见&拉煤工人的"

观众是衣食父母! 这是挂在文

艺人士嘴边的口头禅"把观众当衣食

父母!首先得尊重观众!拿出精湛作

品!得有敬畏!而不是自负得不可一

世" 于是之去世前的最后一场演出

是饰演*茶馆+的王利发!由于年事

较高!出了状况!'演着演着!于是之

心中悚然一惊#排演了无数遍的*茶

馆+!熟得不能再熟的台词!竟然使

他卡壳了,-&事后!于是之说觉得

'害怕了&!这是因为怕辜负观众的厚

爱"相声大师侯宝林临终前念叨观众

是衣食父母#'观众是我的恩人.衣食

父母!是我的老师" 我总觉着再说几

十年相声也报答不了养我. 爱我.帮

我的观众"&生命即将画上句号!这显

然不是矫情之语"

巧合的是!于是之.侯宝林都

病逝于 $!!%年"他们之所以成为大

师!不只是艺术之路让人仰望!还在

于他们有人格魅力!心中有观众"他

们两人有很多共同点!比如!都来自

最底层!与劳动人民有天然的感情(

都卖过体力! 对大众的困苦生活深

有感触(都是从旧社会走来!走上艺

术之路的过程也是谋生的过程!对

衣食父母有最真诚的感激" 一定程

度上说!他们之所以成为艺术家!除

了靠天赋和后天努力! 离不开向大

众'偷师&!最终修炼为德艺双馨的

大师"

习近平总书记曾讲过一件亲历

的事情#$!&'年! 我到河北正定县去

工作前夕!一些熟人来为我送行!其中

就有八一厂的作家.编剧王愿坚"他对

我说!你到农村去!要像柳青那样!深

入到农民群众中去! 同农民群众打

成一片"稍加梳理可发现!但凡在艺

术事业中有所作为的人! 无不从群

众中来到群众中去! 与群众打成一

片!越是大师越是如此"

文艺创作方法有一百条.一千

条!但最根本.最关键.最牢靠的办

法是扎根人民.扎根生活"这话永不

过时!也绝非多余"当一个合格的文

艺工作者!不妨先从目中有人开始!

像于是之那样!'看得见&拉煤工人"
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外卖小哥一路狂奔#怪谁$

!大学校长助理超配"不是个别现象
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! ! ! !近日!一则有关外卖送餐的数

据引发热议!今年上半年上海市送

餐外卖行业发生伤亡交通事故共

()起!其中'饿了么&和'美团&在交

通伤亡事故中各占 ')*" 不少人表

示!透过上海一地的数据!可见送

餐外卖行业的'速度&与'激情&背

后隐藏着巨大的安全隐患"

当下!风驰电掣的外卖小哥!

已经成为很多城市的寻常风景"

而背后! 则是一桩桩令人痛心的

交通事故" 外卖小哥为什么慢不

下来) 这其中!供需双方脆弱的信

任关系是一个原因! 客人一下单

就恨不得马上拿到快餐! 而小哥

受制于配餐商家. 交通拥堵以及

写字楼门禁等等制约! 若想按时

送达!并不轻松" 此外!外卖平台

单一的按件计酬方式!以及'以客

人为中心&的差评制度等!均是导

致小哥闯红灯.逆行.冲撞行人的

外部因素"

当然!法律意识欠缺!以及违

规违法成本低! 也是外卖小哥不

断出现违规违法行为的原因" 只

要没有发生事故! 无论是违规改

造电动车! 还是非机动车道超速

行驶. 占用机动车道阻碍交通以

及闯红灯等行为! 都很难被现场

处罚"

外卖小哥一路狂奔! 不只本

人时刻面临着不测风险! 一般民

众往往也提心吊胆! 生怕遇到剐

蹭等危险! 由此带来的交通安全

隐患也影响了正常的社会秩序"

因此!必须采取有针对性的治

理措施!一方面!交管部门要进一

步强化交通执法!让外卖小哥真切

意识到违法行驶的危害! 遵守法

规!珍惜生命!不要为'赶时间&搭

上自己的生命安全" 在这方面!外

卖平台也要主动作为" 此前!上海

交警部门约谈了多家外卖企业!要

求各企业加强安全培训. 车辆规

范.骑手身份识别系统等方面的管

理" 这也是一种源头治理"

此外! 也要从制度层面多一

些改进与完善"比如!能不能真正

将国家标准落到实处! 管住电动

车的违规改装以杜绝超速行驶)

又如! 外卖平台不合理的计酬制

度! 是不是也可进一步优化与完

善)时效固然是赢得市场的'必杀

技&!但如果无视安全!同样也是

不可持续的" 如果能够达成一个

行业性的共识! 则各家企业可能

就会在质量.口味等层面比拼!而

不会一味驱使小哥'赶时间&"

艾媒咨询发布的报告显示!

今年我国外卖市场整体交易额将

达到 '"+,-)亿元!增速为 .%-/*"

如此庞大的市场!理应有更理想.

更安全的送达方式" 如果将行业

的前途系于一辆辆违规狂奔的电

动车!无疑是令人忧虑的"

! ! ! !即便你不是球迷! 相信今天也应

该会为中国足球叫一次好" 是的!我说

的就是那个曾经被无数人无数次唾骂

过的中国男足"

在武汉! 中国队 /比 0战胜了实

力不俗的乌兹别克斯坦! 延续着进军

'0/&俄罗斯世界杯的希望" 曾经某些

'有心人&给国足'算过命&#他们争夺小

组第 % 进入附加赛的希望! 只有

0-0'*!也就是万分之二"很多人早早以

为他们死了!但他们又活过来了"

昨晚!我就在武汉体育中心!看着

满眼的中国红! 听着雄壮的 *歌唱祖

国+!感受 ,万多球迷尽情宣泄胜利的

喜悦!着实感动了一把"

当然!不可否认的是!即便赢了这

一场!中国队还是在出线形势的竞争中

处于最不利的地位"但有些事情!努力的

意义不在当下!而在未来"这支中国队的

后程崛起!能给未来留下什么启示呢)

一是一定要找一个好的教练"你看!

国家队基本还是这一拨人!在高洪波手下

和在里皮手下!就完全像两支球队"正应了

那句名言#一头狮子带领一群羊!其战斗

力胜过一只羊带领一群狮子"

可惜里皮只是半路接手" 在他到

来之前! 中国队踢了 +场!/平 %负只

拿到可怜的 /分" 如果早一点用里皮

呢)如果早能够赢哪怕一场呢)恐怕中

国队已经站在世界杯的门槛边上了"

未来十年甚至二十年之内!从球员

层面!中国足球的基础很难发生质的飞

跃!所以一个好教练的作用必须重视"

想想过去这么多年! 中国足协的头头

脑脑们在选帅问题上一直左右摇摆.

反反复复!走了不少臭棋"

第二!是对团队精神力的打造"这方

面!里皮显然是高手"从他上任第一天起!

不少人就下过定论# 中国队已经没戏了"

结果呢)一次次被打脸!至少踢到现在!/'

强赛只剩最后一轮了!中国队还活着"

里皮一直给队员灌输的观念!是

相信自己.永不放弃"与今年 %月主场

爆冷击败宿敌韩国一样! 这一点在昨

晚也体现得相当明显" 被逼上绝境的

国脚们没有缴械投降! 而是爆发出高

昂的斗志!就像一头红了眼的狼!嗷嗷

地冲击对手! 而这也是以往中国足球

在关键时候所缺少的"

这也印证了另外一句名言# 信心!

比金子还金贵" 想想也是!如果自己都

不相信自己!别人还怎么相信你)

! ! ! !北京医药分开综合改

革实施 +个多月!出现'五

上升五下降&的喜人变化#

基层诊疗量. 技术劳动收

入. 可分配收入. 医保保

障.医疗救助上升!药费.

药占比. 二三级医院诊疗

量.大型设备检查费.医保

患者负担下降" '北京样

本& 为全国医改提供了可

复制.可推广的经验!值得

称赞"

医改是一道世界性难

题!作为首都!北京面临的

医改形势更为错综复杂"

总揽全局! 用好三医联动

'指挥棒&" 医疗.医保.医

药是医改的 '三驾马车&"

过去!'三匹马& 缺乏统一

的'指挥棒&" 北京医药分

开综合改革规模空前 !

%(00 多家医疗机构按照

统一部署! 同城同步实施

改革! 释放了三医联动的

'叠加效应&! 体现了医改

的整体性.协同性和系统性!形成了

高效运转的体制机制"

重点突围! 追求公共利益最大

化"破除以药补医机制!是医改的一

块'硬骨头&!牵一发而动全身"北京

医改通过一系列改革举措! 破除了

医疗机构追求药品收入的逐利机

制! 解决了一部分医疗服务项目收

费显著低于成本的问题!使中医.儿

科.妇产.护理.传染病等部分短板

专业得到发展! 公立医院逐步回归

公益性轨道"稳扎稳打!用价格杠杆

撬动分级诊疗"一些常见病.多发病

逐步分流到基层机构!大医院的'战

时状态&得到有效缓解!有限的专家

资源能够更好地服务于危急重症患

者"兜住底线!让人民群众更有获得

感"改革以来!城乡医保患者个人负

担总体下降! 医保制度发挥了保基

本.补短板.兜底线的重要作用"

全国医改一盘棋! 北京医改关

乎全局" 在改革处于爬坡过坎的关

键期!总结和推广成熟改革经验!充

分发挥典型经验对全局改革的示

范.突破.带动作用!有利于进一步坚

定信念.攻坚克难!有利于创新体制

机制.突破利益藩篱!有利于加快建

立中国特色基本医疗卫生制度!为推

进健康中国建设奠定坚实基础" '北

京样本&不应是医改'孤本&!而应是

值得借鉴推广的医改'范本&"（白剑
峰 人民日报 本报有删节）
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! ! ! !中纪委官网 & 月 %0 日发布

了北京大学关于巡视整改情况

的通报!通报显示!北京大学在

巡视整改中! 针对违规提拔任

用干部的问题! 已免去 & 位校

长助理"

'0/'年 (月!有网友微博透

露! 北大官网公布校领导机构设

置中存在 //位校长助理!此事引

发舆论关注" 校级领导职数过多

在我国高校中具有普遍性! 严格

执行提拔任用干部程序! 裁减超

员人数!很有必要"找出干部严重

超员的核心症结!找到解决办法!

才能避免痼疾复发"

我国高校近年来发展迅猛!

事务性工作急速增长! 各类审

核.评估过多.过频!对学校正常

工作造成巨大冲击" 很多校领导

疲于应付!自然感觉力不从心"尽

管教育主管部门一直强调 '要落

实高校办学自主权! 给高校松绑

减负&!但是!很多高校与政府主

管部门的关系一直没能彻底理

顺!松绑减负也没有落实"而在高

校内部! 现代大学管理制度也没

有得到有效落实! 学校没有向院

系.研究所充分放权"诸多校领导

管了很多管不了. 也管不好的事

情!而院系事事都需请示.汇报!结

果每个主管校领导门口!经常是学

院及处室领导排成长队"

既要看到高校领导偏多这一

问题的危害性! 也要看到这一问

题的复杂性"在坚决整改的同时!

主管部门和大学还要积极推动现

代大学制度的建设! 尊重高校办

学规律和大学需要! 以创新的精

神积极推动现代大学制度的建

设!如此方能找到治本之策"

（王天定 刊今日新京报 本
报有删节!
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